

もの今までやらせる、やりたいと考えている。今までこういう問題について財政的に検討せられたことがありますか。そして今申したこういうものをどうする、無償でやるという場合にはどれくらいの一体予算が必要かということについては、これは検討された事実がありますかどうか。

○政府委員(辻田力君) 文部省のほうにおいては現在の……現在と申しますか、この前に、昨年の予算編成期における単価でございますが、それを基準としたしまして計算をいたしたことになります。併しその額は相当膨大な額に上りますので、先ほど申しましたように種々研究、折衝の結果、今回のような案が出た次第でございます。例えば教科書について申上げますと、予算を編成いたしました当時におきましては、小学校におきましてその当時の最低単価を基準といたしまして計算いたしますすると、二十八億六千七百六十五万三千円、中学校においては十九億九千九百三万五千円、盲学校におきましては二百三十七万三千円、聾学校におきましては三百四十一万七千円、合計しますと、四十八億七千二百四十七万八千円というふうな、教科書について申しますとそういうふうな計算になるのであります。その他学用品並びに給食費、これらにつきましては、どの程度その範囲を拡げるかということで計算が随分變つて参りますが、一応の計算はいたしております。

○岩間正男君 実はこういう計算内容、これは我々の実は怠慢であるかも知れませんが、この資料について以前に文部省から実は欲しかったわけあります。少くとも憲法でとにかく諦め

である。そういうことから当然憲法に譲つてある事項を果たすにはどれだけ必要のかということは、文部省自身の教育財政を確立する上からの資料としてもこれは非常に重要なことなんですね。それは実情に合わない、理想的的状態であるからというので、そういう点はやつても余り効果はなかろうという点は非常に重要だと思う。と申しますのは、今言いましたように少くとも憲法で語つて、而もそれがなか／＼実現されておらないという点があると思う。これに対して一步近付いて行くといふためには、文部省がそういうことをやすくされることが必要であると思う。併しその全貌については示されていないのですが、大体わかりますか。給食費とか、それから学用品とか交通費、こういうもうついて大体の大枠については去年算定されたのでわかつておりりますか。そうしてそれらの細額でありますね。

と、九年先の物価を通して計算すると、いうことは非常に困難でありますので、二十五年の単価で計算したような次第でござります。学用品、給食費の計算を立てたかということでおぞいまですが、計算はいたしておりますが、これは今回の法律に直接問題になつておりませんけれども、これをいろいろ意味がないと思います。

○岩間正男君 その当時の単価で結構です。大体の物価指數が出ておりますから、それを調べればわかりますから……。

○政府委員(辻田力君) それでは折角のお話でござりますから申上げますと……。

○岩間正男君 大筋でいいです。

○政府委員(辻田力君) 学用品等も必要な最小限度でござりますが、二百三億一千百三十四万五千円、給食費二百三十三億五千六百三十三万八千円というふうな計算であります。交道費はこれはスクール・バスを使うかどうかといふうなことや、定期を買つて一々渡すなど、ということでおろ／＼違つて参りますので、ここに計算は持合せておりません。

○岩間正男君 学用品はどんな範囲を考えておつたのですか。学用品について大体でよろしいのですが……。

○説明員(内閣監査三郎君) 只今局長が挙げました数字に基きました学用品の内容は相当広範囲なものでございましたて、の中には鉛筆、ノート、クレヨン、用紙そのほかに定規、コンパスと、いろいろな学校で使うところの教材は全部網羅しておるのでござります。

○柴間武男君 無論具体的にすぐれた
い問題ですから、文部省としてもこれ
に本腰を入れてもらえない気持はよく
わかるのですが、併しこれは憲法に規
定されておる重要なことですから、一
応こういうようなことは必要でないか
と思うわけです。これを伺いしたの
は、大体今文部省から出された数字で
見ましても、教科書、学用品、それか
ら給食、その三点を義務補償の対象と
して考へても、これは五百億に近い
と、こういう予算になるのではないか
と思います。そうしますと、これには、
そのほかに大きく問題になつて来るの
は、子供の今の貧富の差が非常に甚し
いのですから、服装の問題であると
か、或いは雨具の問題であるとか、誠
にこれは際限のないわけですが、最低
今の問題で考へても五百億、こういふ
ことになりますと、今度の教科書の臨
時措置法によりまして一年生に算数、
国語と、これがまあ市町村と半額とい
うようになつておりますが、半分だけ
国家で金を出す、これで一億九千万円
ですが、こういう形で出されますと、
仮に最低の義務補償をするとしてもそ
の三百分の一程度、こういうことにな
つて来ると思います。こういう形で憲
法に保障されておる義務補償、これを
果たすのだと、こういふうに言われ
ているわけであります、成るほど全
然出さないよりも出したほうがいいと
考え方もあります。併し我々の言つて
おる少くとも義務教育の無償という問
題はこれは大きいやはり父兄である大
衆の生活問題とも関連し、又経済の不
平等によつて教育の不平等が惹き起さ
れておる現状に対して、相當大きくな
る問題をどう解決するかという政策面

しまみ食い程度で、大きな目標として出しても恥しくないようなそういう大きな政策が僅かにこんな形で、而も最初に政府の、文部省の構想した小学生に全部やるという案は駄目になり、それが今度は一年生に三冊やるという案も駄目になつた。物価の値上がりでそれを二冊に落し、更にそれが半額といふ形で地方負担がこれによつて大きく出されて来るのです。そういうふうに考えますときには、こういうやり方といふものは問題の本質を全くはぐらかしてしまう、すりかえる方向である。こういうふうに思われるのですが、端緒だけ作つたのだ。こういう形で果してこの日本の文教政策の中で一つの大きな課題となつてゐる問題について、こうどうされるつもりであるか。殊に今年だけの臨時措置といふうな形になりますと、一体我々はこの法案を出され実は戸まどつている。この法案そのものの性格よりも、今言つた教育無償の大きな政策といふものを一体どこでどう果すか、この問題の方が十分に検討され、その一環としてこの教科書問題が逆に論じられなければならない。本末転倒じゃないか。或る場合にはこれは半頭を掲げて狗肉を売るという敗

議的なものになる。根本的な実に重大な義務教育無償の本質というものが忘れられてしまふ。ここに問題のすりかえが出て来ていることについてやはり大きく考へて見なければならぬと思ふのですが、文部省はどういうふうにおいても、文部省はどんとううに将来義務補償の、文部省自身の不完全な統計によりましても昨年度の予算において五百億でありますから、今年度の物価指数から見れば約七百億、こういふものをどういうふうにして果そらうと考えられるか。それとも教科書の……鼠が噛つたよなことをやつて放棄する考へであるか。これをどういうふうに考へておられるか。これは第一義的にお聞きしたかつたのですが、この点局長からできる程度にでも明らかにして頂きたい。

○政府委員(辻田力君) 先ほど申しま

したように、憲法の定める義務教育無償の理想をできるだけ速かに、できるだけ広範囲に実現いたしたいといふが我々の願望でございます。併し一方に国力全体の立場から財政上のことも十分考へなければいけませんので、種々我々といたしまして具体的に案を持つておりますが、併し今回の法律案ではこういふうな結果になつたわけでござります。我々としては一步々々この国力といいますか、國家の事情を十分考慮してこの実現を教科書だけにしたいといふうに念願し、又努力いたしたいと思つております。

○岩間正男君 何だが訓示を受けていたる感覚がするのであります。そういう答弁ではどうもなんらんと思うのです。これは併し今文相がおられたいにそういうことを言つて苛酷かも

知れませんが、只今国家財政云々といふことを書いておられるのですか。我々は絶対そんなことでは承服できません。國家財政とか何とか言つておりますが、國家財政とか何とか言つておりますが、それはインダエントリー・ファイナンスの問題でも予算委員会で問題になつて、資金の四百三十億の予備金來年度繰越し、こういふものだつて大きな問題になつて、資金の七百五十億の経済再建費だつて問題になつて、預金部の問題でも終戦処理費の性格である。こ

ういふうなものにしろ、果して現在の段階であのよくな一千億を超えるようなものが、これが果してこれでいいのであるかどうか。これについては、ドイツあたりでは終戦処理費のやはり使ひ方について国会が大きく問題を起し、そしてそれについて国会で調査委員会を作つて調査した結果半分になつた。こういふうな例もあるのです。日本の国会では、残念ながら我々がそう考へていても、一般的の機運がそこまで行つてないので、非常に厖大なものになつて来る。併しこういうような問題、そのほかいろいろやつて来ますけれども、これはもう少しはつきります。これは教育予算全体の問題でありますけれども、これはもつとそういうふうなことができるのだと思う。と

○岩間正男君 何だが訓示を受けていたる感覚がするのであります。そういう答弁ではどうもなんらんと思うのです。これは併し今文相がおられたいにそういうことを言つて苛酷かも

知れませんが、只今国家財政云々といふことを書いておられるのですか。我々は絶対そんなことでは承服できません。國家財政とか何とか言つておりますが、國家財政とか何とか言つておりますが、それはインダエントリー・ファイナンスの問題でも予算委員会で問題になつて、資金の四百三十億の予備金來年度繰越し、こういふものだつて大きな問題になつて、資金の七百五十億の経済再建費だつて問題になつて、預金部の問題でも終戦処理費の性格である。こ

ういふうなものにしろ、果して現在の段階であのよくな一千億を超えるようなものが、これが果してこれでいいのであるかどうか。これについては、ドイツあたりでは終戦処理費のやはり使ひ方について国会が大きく問題を起し、そしてそれについて国会で調査委員会を作つて調査した結果半分になつた。こういふうな例もあるのです。日本の国会では、残念ながら我々がそう考へていても、一般的の機運がそこまで行つてないので、非常に厖大なものになつて来る。併しこういうような問題、そのほかいろいろやつて来ますけれども、これはもう少しはつきります。これは教育予算全体の問題でありますけれども、これはもつとそういうふうなことができるのだと思う。と

○岩間正男君 何だが訓示を受けていたる感覚がするのであります。そういう答弁ではどうもなんらんと思うのです。これは併し今文相がおられたいにそういうことを言つて苛酷かも

知れませんが、只今国家財政云々といふことを書いておられるのですか。我々は絶対そんなことでは承服できません。國家財政とか何とか言つておりますが、國家財政とか何とか言つておりますが、それはインダエントリー・ファイナンスの問題でも予算委員会で問題になつて、資金の四百三十億の予備金來年度繰越し、こういふものだつて大きな問題になつて、資金の七百五十億の経済再建費だつて問題になつて、預金部の問題でも終戦処理費の性格である。こ

ては、只今お話をありましたように、算数国語以下の当時出ております教科書全部に亘つて克明に調べまして、その最低価格をとつたわけでございました。併しその後諸種の事情で物価等も高騰いたしまするし、従つて教科書の値段も高くなりざるを得ないというふうな事情の変更がございましたので、その点もこれは考慮し、又地方財政に及ぼす影響というものの考慮いたしまして、できるだけ地方に実際に御迷惑をかけるようにならぬといふことをから、この最初の案を多少変更いたしましたして、今日におきましてはすでにどの教科書をどこの学校で使うといふこともわかつておりますので、そこで国語については発行会社が七社ござりますが、算数については九社について個々の教科書を実験的に調べて、その需要部数をよく調べまして、それくの実質上の平均単価をとつて計算したわけでござります。その結果国語と算数について、これは無理が行かないようとにいう結論に達したために理科を外しまして、国語と算数の二課目にしたような大次第であります。この点だけは最低単価ということでございましたので、説明させて頂いて置きます。

れ自身も問題になつて来るのです。来年も文部省側では希望しているにかかるわらず駄目だということになつたらどうなるのですか。この点……。

それから地方負担の点ですね。そういう問題については、これはやはり地方財政委員会なり自治庁なりにこれは意見を求めたのでありますか。今まで当委員会としては委員長にお聞きしましたけれども、ちよつと意見を聞いてみると必要があるのじやないか。文部省を通じた意見としてだけじやはつきりしないことがありますけれども、こういう点は如何でしよう。

○政府委員(辻田力君) この法案を計画いたしましたときからずっと関係官庁には連絡をいたしております。現在の案につきましても、例えば地方財政委員会或いは地方自治庁については完全に了解を得ている次第であります。

○岩間正男君 これをあなたはそう言われるけれども、我々はやはり地方行政委員会のほうで問題になつていることについては……問題になつたでしとう。この点はやはり聞く必要があるのじやないかと思います。それから来年やるとすれば、来年やれば二年、三年位か、ずつと漸次学年を上げて殖して行くというやり方を文部省が考えているのですが、それはどういうやり方ですか。そうすると財政の需要額がずつと大きくなつて行くわけですね、そういう点はどうなるのですか。

○政府委員(辻田力君) 先ほど申上げましたように、二十七年度以降については審議会において十分案を練るのでござりますので、その結果どういうふうになるか、今あらかじめ明言をする

ことはできませんが、文部省といたしましては、一年生は勿論、二年、三年とこう進んで階段的に行くように是非実施したいと思つております。併し審議会を設けて各般の方面のかたぐりに御意見を聞きたいと思つておりますので、その結果についてはまあと手測することはできません。

○岩間正男君 ところが審議会を今まで持れなかつたわけなんですね。どういう形でこれは出て来たのですか。

六三制の前職を繰返すわけですか。とにかくやつて見る。それでも財政的な検討とか、計画を全部十全にやつてその一環として出て来たのならば話はわかるが、全部とにかくやつて見る。それで当つて見る。これで食い付いて来るかも知れない。食い付いて来てからこれについて検討しよう。こういうような一本文部行政というものはあり得るかどうか、六三制で十分我々にはがい味をなめたのです。関係者は全部……。そういう形で出された法案で、ということは今の御答弁でこれは裏書きするのです。どうして一本こんなことを別に急いでやらなくちやならないのですか。もつとこれは十分研究して審議会を設けるなりして、財政的な検討もして、計画をやつた限りはですよ。これは決して撤回したりするようなんざまなことをしないで、もう少しやはり無償の計画とマッチさせて、相當くさびを打ちめる点について相当考えないと、こういふことになつて来れば、天野さんによると、こういうものはとにかく国家の親心で以て教科書を出すと

いうことは、そういうものは問題ではない、飽くまでも精神が問題だと、こういうことを言われておりますが、来年になつて見ていくよ／＼やつて見たが、これは駄目だ、来年になればそれだけ財政需要が二倍になつて来るから三億、四億と、物価高になつて来ればもつと要るわけです。四、五億要るでしょう。そういうふうになると、もうそういうことになつたとき来年は駄目だと、そういうふうになつたとき天野さんが今言われているような気持、これについて我々はさつぱり同調しないのですけれども、仮にそなつたとしても来年になつてこれが与える影響についてはまるで逆効果が起つて来るのです。まるでこれは六・三制と同じだと、そう我々はとつているのですが、全く何らの計画なしにこういうことがやられている、重大問題だと思ら。この行政は、今日日本の文政は、こういうふうなときにあるで噴火山上の踊りみたいにしている。何の計画があるのですか、重大問題だと思うのです。これをやつて見てから審議会を作つてどん／＼やつて行く、これは一つの学校で試みにやるのならばまだいいでしよう。而もこれは一つの国策だが、而も重大な画期的な文部予算であるということを池田蔵相は本会議においてしば／＼断言しておる。画期的なこの内容について予算を明日の分科会で当つて見るのありますか、その内容は何かと言ふと、育英資金のことであります。それから科学研究所のことと、それからこの教科書、これはこれらの三大行政として挙げているその一つだ、こういふやうなものが十分に検討をされないで思ふ付きみたいに、そ

してこれは四月選舉を前にするような恰好で大急ぎでここで提案され、そしてこれはもう確に質疑もしないで通つてしまふような形でやつてしまつたからこれははどうなるか、こういう点について文部省自身は甚だ杜撰だと言わざるを得ないと思うが、どうですか。この点はどうですか。

○政府委員(辻田力君) 憲法を実施されまして以来、文部省といたしましては義務教育の無償の拡大について研究を重ねて来たわけでござります。昨日今日の思ひ付きで急に出したというつもりではありません。我々といたしましてはできるだけ速かに国債の許す限りこれを早く実現いたしたい。而も広い範囲にこの無償の配布にいたしたいと考えて研究して参つた次第でござります。時あたかも又昨年アメリカの第二次教育使節団が参りました、義務教育の無償、特に教科書の無償については重大な勧告をしておるわけでござります。そこで我々といたしましては、從来の研究、又使節団の勧告ということも加味いたしまして、そこでこれを実施し、これができるだけ範囲を広くしたいのであります。今回のような形にいたしたのでありますので、ただ思い付きでやるとか、或いは又はかの意図でやるというような気持ではございません。義務教育の無償の理想を一時も早く達したい、そのためを考えて出したような次第でございます。(了承)と呼ぶ者あり。

○岩間正男君 義務教育の無償ということは、これはまあ何回も使われておるわけでございますが、これは甚だ憲法に明記してあることをこんな形でやらることは、私は賛成できないもの

ですから意見を述べておるわけでござります。それでこれは私はまあどのようにして継続の保障があるかというところ、これは先言つたのを繰返すようであります。六三制で我々はにがい味をなめておる、こういう無計画、全く無計画と言わざるを得ませんよ。なんばこれは説明しようと思つても事実いろいろ形になる。何から何のその見通しもないんですか、これをどううふうにして確保して行くのであるか。

それからもう一つ、この勧告といいうようなことに力を入れられておるようですが、これは勧告まで受けてもしょうがないのですが、勧告を受けたら同時に財政的な措置も一つ文部省ではどうです、この使節団にもつと話してもらつたらどうです。勧告に予算を付けてもらつたら……。こんなことじやしそうがないのです。勧告なら誰でもあります。それは欺瞞です。これは今言つたように七百億要るところに一億何千万でやつてしまふ。こういう馬鹿化したこと、名前はいつでも義務教育無償、何です、これは……何百分の一の義務教育無償ですか、これは甚だ人を馬鹿にしたやり方と言わざるを得ない。だから当然そういう点について、これは文部省もこういうような羊頭を掲げて狗肉を売ることはいつまでもやらず、おやめになつたらどうですか。むしろこのように考えるのですが。だから、そういう点からこれは文部行政全体のことと、辻田さんに申上げても具体的な構想をこれはどうしても出してもらわなければ、これについて我々するかということについて、もう少し見てこの教科書をどういうふうに確保するかということについて、もう少し

は賛成か不賛成かということを決定することはできない。賛成して置いたところが、来年になつてこんなものは駄目となつて、この責任を問われるということではとてもやれない。もう少し裏付のある話を……。これでは来年審議会を開いて設けても、その審議会なるものはいつでも大して有力でない。最後には予算の問題ですから、審議会を設けていろいろやつて見たところで予算の問題ですから、これをもう少しううううにして食込んで確保するか、こういう点について相当裏付のある、我々を首肯させるだけの材料を出してもうたい。こう思うのですが、如何ですか。

し我々としてこれで満足しているわけでは毛頭ございませんので、今後努力を重ねまして、又皆様がたの格別の御支援を得まして、この範囲の拡大、漸かに範囲を拡大するということについて、渾身の努力を繋げたいと考えております。

○岩間正男君 これは折衝を続けたところですが、関係方面ですか、それから大藏当局と二つあつたのですが、例えば六年一遍に行くという最初の案が駄目になつたというのは、主としてどういう原因なんですか。二つの原田ですか。

○政府委員(辻田力君) 国内の財政事情でござります。

○岩間正男君 それでいてこれは池田蔵相に言わせると、非常に画期的な予算だそうです。第九国会でも私は質問したのですが、画期的な予算で架空で計算ではない、正確だ、成るほど正確だ、こういうふうに教科書みたいなものをやる、一番最低の基準の何かを集めて来て、それをだん／＼減らしてそういうことをやる、そうしておいてどうかと譲われている。それで辻田さんの今委員会で予算の問題としているのは非常に私もそのういうことをなさなければならぬという氣持に対しても同情するわけですが、されども、併しそのまま割引なしで現実はどちらかと申しますと、文部省はそういう努力をしても努力が足らないこととが大体において多い、いつでもそういうのです。我々が予算の問題を突くと、いつでも今辻田さんの言われたよくなことを聞く、我々ははあ……と言ひて、それで多分そらやるだらうと思つて

ていると、いつもがちやんこになつてゐる、それで最後になるとなるで運んで形になる、私はここでどうしても尋ねざるを得ないのは、六三制の小学校教育無償といふ名前だけは欲しがる。そういう形でも名前だけは欲しがることです。これは、何らの計画がないうことです。こうしていて財政の裏付はない。子供が一人入るのに五千円も一円もかかる。こういうような負担でいるとき、義務教育無償といふのは何百分の一、実はここで大体計算をして見ると、今言つた教育費、給食費、学用品費、これだけでも文部省の最低の計算で約七百億、今の物価の倍上りを考えると七百億要るとすると、これを出すなければ全部これは父兄の負担になつて来る、そこへ持つて来れど大体国家と地方財政と合せて三億八千何がしの「一体負担」というものは、成るほどないよりはいいかも知れない。併しこれは鎌石に水です。こんなところに問題の本質があるのではないか。これまでにそのところを突つ込まれて、いろいろと池田藏相のごときは何と言つてゐるかといふと、架空ではない、正確だ、こういうことを言つた、開港場にも同じことを繰返して來た、それで日本の教育はどんどん観念的に流れ行つて名目だけは残つてゐる。私は至る野さんにも是非聞かなければならんとするで氷山の下に沈んだよな、そのためですが、十分でないのです。ここにいうことで一体本当にこれをやつてしまふのかどうか、そして問題の本質は思ふ、この前の予算委員会で聞きかけたのですが、十分でないのです。

ちよろとなざてているといふよな程度でいいのか、だからして日本の教育といふものは一方でどういうことになつてゐるかといふと、どんぐり崩壊しつつある。見て御覽なさい、我々はこれはここで事實を挙げることができます。一昨日も話したのであります。最近の私学における腐敗の事実なんか実際なんですか。子供が入るためにどのような賄賂が行われ、試験の答案がどのように家庭から家庭へ私学の教育の手を通じて事前に見せられておるか。そうしてこの報酬は何万円だ、こういふところに追込まれてゐるので。こういうようなことがこうした政策の現われなんですか。こうした欺瞞的なものをやつて国民をこまかそらとしても駄目です。これ対して文部省はこういう事態に対してもうそん上のほうだけごまかしておいて、大切なそういう重要な問題、これは大衆の生活に深く結ぶのであって、今苦しい、とにかく重税と物価高、こういう苦しい生活において、教育費の負担といふのは、参議院の予算委員会の公聽会で聞いてもはつきり出ております。一父兄のかたが出て来て、少くとも小学校では一人五百円ずつはかかるつて。子供を二人も三人も出した場合には相当生活費の大きな部分を占める。こういう問題に対してもつと突込んで入つて行つて、それが又日本の教育の平等、貧富の差によつて教育を受けたり受けなかつたりするそういう事態を罷止して、飽くまで教育の平等を守り抜くといふはわかるのであります。その精神におうそり氣高い一つの願い、そういうう團いをはつきり打ち出すために努力するなら、義務教育の無償といふこと

いてこそ義務教育の無償ということはわかるのであります。(「簡単々々」と呼ぶ者あり)この提案がまるでむちやくちやなこういうような形で、全くこれは風が南京袋の一角をかじるようなやり方でやられることについては我々は了承することができます。この点ですね、再びやはり六三制のような形を繰返さないという保証をはつきりさせる必要があるのであります。か。どうも頗りない次第であります。私はこれは重要だと思ふのであります
が、どうでしょうか。
○政府委員(辻田力君) 義務教育の無償を画期的に、大幅に、できるだけ速かにこれを達するということは岩間委員と全く同感でございます。我々いたしましても、その線に沿つて努力しているつもりでございますが、今後とも努力を継続してその実現を図りたいと思つてゐる次第であります。格別御協力のほどをお願いしたいと思います。

いてこそ義務教育の無償ということはわかるのであります。（「簡単々々」と呼ぶ者あり）この提案がまるでむちやくちやなこりいうよな形で、全くこれは風が南京袋の一角をかじるようなやり方でやられることについては我々は了承することができないのであります。この点ですね、再びやはり六三制のような形を繰返さないという保証をはつきりさせる必要があるのでないやないか。どうも頗りない次第であります。私はこれは重要だと思ふのであります
が、どうぞしようか。

助する、そうしてあの部分はこれは父兄負担、こういう形で持つて行くつもりでありますか。この七十二円の倍の百四十四円ですか、そういうことで算数と国語二冊買える、そういう本だけを作つて与えるのか。それとも現在行われている教科書の中で今のままつた法定の額だけを補助するという形でやるものでありますか。その点のやり方、配分の仕方、この点はどうなんですか。

○政府委員(辻田力君) 先ほどちよつと単価の問題について御説明をいたしましたのでありますが、一年生の国語を発行しておる会社は七社でござります。算数を発行しておる会社は九社ござります。この十六社につきまして、それべく発行しております具体的な教科書の需要部数は、今日ではもうわかつておる次第であります。従つてその需要部数によりまして定価もきまつて来るわけでございますので、現在では個々の教科書の定価がはつきりいたしております。又その需要部数もはつきりいたしておるわけでございます。

我々といたしましては、最低単価を見えて予算編成をいたしたのでございますが、この計画は変更いたしまして、具体的な予定定価と、それから児童の使用する量とを読み合せまして、それから一つへ所要の金額を積算いたしまして、それに基づいて平均単価を出したわけでありますので、いわば実質的な平均単価になつております。従つて最初の計画のよう、最低単価ではありません。高い教科書を使うところには、その高い教科書の半額を補助するというふうに御了承願いたいと思うのでござります。

○若間正男君 そつする、高い教科書を使うのには高い教科書の補助をする。どうなつて、例を挙げますと、百円だと、併し補助金の分は七十円だと、こういうときはやはり百円ということで全額補助する、うことになるのですか。それより安いものもあるわけですか、六十円とか……。これは平均單価なんですか。

○政府委員(辻田力君) 只今のお話の通り、百円の教科書を使うところについては五十円補助金が行くわけです。五十円の教科書を使うところには二十円行くという形になります。

○岩間正男君 そしたら、これは高い教科書ばかり使うところが出て来ませんか。

○政府委員(辻田力君) 教科書の値段の高いということが必要しも教科書の内容がいいというわけでもないと思います。と言いますのは、先ほど申しましたように、需要部数をとつて、そのうちで単価がきまるのでござりますので、たくさん需要があるところには從つて製造価格も安くなりますので、安からう悪からうといふようなことでなくして、そこには逆に言えばむしろ需要部数の多いところは却つて高い教科書だとも言い得るような次第でござりますので、その点は高いから、安いからということで教科書の良否をきめるということはできない。

○岩間正男君 今の資料をちょっともらいたいのですが、我々の聞いているところでは、二十五年度は大体算數だけで二百一円三十銭になる。これは三〇%の物価の値上がりを見ても二百四十五円五十六銭、こういうふうに言われ

い違ひがあると思いますが、今の数字と食
かの所の資料的なものが出でるので
すか。

○政府委員(辻田力君) 先ほど申しま
したように、七社、九社について出し
ております教科書の具体的な一つへ
に基いて計算した次第でございます。

○岩間正男君 これは資料はもらえま
すか。

○政府委員(辻田力君) 資料は今私は
持つておりますが、御必要ならばあと
で差上げます。

○岩間正男君 それからこれによつて
今七社、九社といふように進められて
おるのですが、どうですか。操作の面
において先に行つてやはりこれについ
ていろいろの何は起つて来ないのです
か。一方に偏在するというよな形で
だん／＼独占的になつて行くといふよ
うな傾向は起らないのですか。操作の
面においてですね、これはどうです
か。どういう補償がされますか。

○政府委員(辻田力君) 二十六年度に
使用いたします教科書につきまして
は、御承知の通りそれ／＼の学校から
申出がありまして、どの教科書を使い
たいということははつきりいたしてお
りまして、それを今変更するといふこ
とはできないわけでござります。そこ
で二十六年度の問題としては偏在する
というようなことは勿論ございません
が、将来どうなるかといふう御質
問だと思いますから、その点について
申上げますと、御承知の通り現在教科
書行政は検定と国定の教科書がござ
ますが、この頃は大部分は検定でござ
います。文部省で検定をいたしました
教科書或いは国定教科書を全く差別化

く平等にこれを一般に展示いたしまして、展示了したものを実際使用される学校の先生がた、或いは教育委員会のかたがたがこれを見られまして、内容等を十分検討の上で、どの教科書を使うということをおきめになるわけあります。正式にはそれ／＼の教育委員会において採用を決定されるわけであります。この決定されたものを需要部数と共に文部省に報告されまして、文部省におきましては一々の教科書についてこれを数字を取まとめて、そのまとまつたものを発行会社に対して発行指示をするわけであります。そこでなおそのときに用紙等のことにつきましても裏付のあるようにないたしておるわけであります。発行会社におきましては、その指示によつてこれを製造し、それ／＼の学校に配給するいろいろなルートがありますが、それによつて配給をするようにないたしておる次第であります。従つて只今ののような制度が続く以上は、文部省で特別統制をするわけでもございませんし、又特別干涉をするわけでもございませんので、全く地方の実際教科書を使われる先生がたの自主的な意思によつて決定されておりますので、特に意識的に偏在するといふようなことは起らないだらうと思つております。

見られておる単価はいつ現在ですか。
最近これは補正されて三冊が二冊にな
つたわけですね、そのときは一つです

て加わりましたので、重複する面があると思います。重複したならば、簡単にお答え願いたいと思います。

か。それからこれが実行のとき、今もうすでにになつておるのだと思ひますけれども、併し非常に物価変動が激しいですが、そういうものからの損失補償などは、どう、どう、どう問題になつて、こゝには

て加わりましたので、重複する面があると思います。重複したならば、簡単にお答え願いたいと思います。

私の先ずお伺いいたしたい点は、この法律案を提案された以上は来年度も継続する、更に一年も二年も年次の進むに従つて進められるという、少くとも(見開き)これによって年次別に、

思つてはいるのでありますか、それに
して御答弁願いたいと思います。
政府委員(辻田力君) お話の通りで
ございまして、万難を排してこれを継
することは勿論、なお上級学年にも
ぼして行きたいという考え方であります。

ういうものを通して本当に六三制を実施するのならば、それに対しての年次計画というようなものが果して立つて、その政策の上に乗つて今の文教予算といふものが組まれて行つてゐるかというよなことを考へるときに、一 方に講和を結んで自主権が回復された

とがあつてはならないと思います。従いまして、管理局長の會つて答弁されたこと、それから文部大臣がここで答弁されたことは、今でも相違ないかといふことを確認願うわけです。

伺つておきたいのですが、これはどういふふうになつておりますか。

つているものだと私はまあ想像するわけなんですが、それについて承わりたいと思います。と申しますのは、若しもそうでないとすれば、これは私は問題だと思うのです。確かにこの義務教育が

○矢崎三義君 少くともこの法律案を提出された以上は、私は文部省においても、政府においても、来年度の決定案如何においては大きな私は責任が伴うと思うのです。私は曾つてもう……長く申上げませんが、文教政策に一貫性が

六三 駕はやめるのか まを
デマでありましようか、そういうこと
と相待つて私は非常に懸念するわけで
す。それとこの教科書の義務教育を推
進するということは同一のものかと、
こう考えておるのでお尋ねしたわけな

私存じませんか、只今お詫にありまして用紙の割当制が撤廃された場合に予算上この問題についての増額といふことは起らないかということでござりますが、それにつきましては、先ほど岩間委員の御質疑に対してお答えいたし

○%近くまで教科書の値段がきまつてあります。そこでその値段のきまつた教科書につきましては、それによつて現実の値段を取上げて計算をしておるわけであります。あと約一〇%くらいはまだ定価がきまつていらないものが後

無償推進の立場からこれは出されたことは結構であります。ただそのときの流れによつてこの法律案を出されたということになつては、私は立法府の問題だと思うのです。と申しますのは、この経過をさうと考えてみても、

ない、というようなことを私はこの委員会の席上で言つたことがあります
が、さつき岩間君から謙々述べられました
したこの問題もその域に入ると思うのです。
どうして私はそういうことを騒ぐ
意するかと申しますと、最近は自由党

具体的に一つお伺いしますが、管理
局長は用紙の統制撤廃のときに、来年
度の教科書についてはすでに確保され
ておるので、たとえ用紙の統制が解か
れても二十六年度に閑する限りは現在
ましたように、現在は二十六年度にお
いて発行されます教科書の前期後期を
通じて約九〇%はもう定価がきまつて
おるわけです。従つてそれにつきまして
は又用紙の裏付もそれについてある
わけでございまして、特別増額という

期用のなかにありまするが、それに引きましては、只今お話をありますような値上がりによる損失ということが起るわけであります。併し文部省等といたましては、そういう場合にできるだけ地方財政に御迷惑をかけないようになつたしたいという趣旨から、その具体的な場合に当つてできるだけの財政的な措置をいたしたいと、あと一〇%のものについては考えておる次第であります。

天野文部大臣はこういうことを言われておるのであります。三年生までやりたい。けれどもできないので明年度は一年生だけにして逐次進めて行きたい。こういうことを或る時期に我々の文部省員会で言われたのです。それで政府与党も非常にこれは風呂敷を拡げて国民に出した。そうしているうちにこれはうまく行かなくなつたから、行掛り上自然に、来年のことは海のものとも山のものともさっぱりわからないが、今年

のあたりのかたは……自由党の所属の議員のかたで地方に行かれて六三制はもう体よく廃止するのだと言われておる人があるのです。建築一つとりましても、国立の文教施設、或いは公立の文教施設にしましても、学校年次が進むに従つてどういう結果になるか、非常に学校は焼ける。この焼けるに対しでは鉄筋コンクリートにする、そういう計画に対して或る年次計画といふものをはつきり立てて、その計画の下に進

○岩間正男君 具体的に言えば、補正
でもするということになりますか。
○政府委員(辻田力君) 補正予算を組
まれるかどうかということについては
私たちわかりませんが、補正予算を組
まれるというような機会があれば、そ
ういうような要求をいたしたいと思つ
ております。

だけは行攝り上二冊でも三冊でも出
そうといふことでは、私は問題がある
と思うのです。来年まで今の中政府が続
続するかどうかは別問題として、少く
とも出された以上は、文部省は根本の
この政府部内にまで通して、こうして
今は出すけれども、来年度は万難を排
して継続する意思があるものだといふ
ことを前提にして出されたものだと私

められているかどうか。こういうことを考えて行く必要がある。或いは六三制の建築にしましても、私は今数字は持つておりますけれども挙げませんが、人口の増加、昭和十九年から二十年、二十一年、二十二年とずっと人口は増加した。現在でも一年に百六十万の人口増がある。この人口増加とそれから建物の火事のために焼失する、そ

ります。と申しますのは、中央で法令の改正を次々にやつておる。そしたらして地方公共団体にそれに伴つて義務的支出をたくさんさせております。そのため地方財政は増加して、地方財政は平衡交付金増額に血の叫びを挙げております。ところがそれがなかなかできないものがあります。だから私は再びこの問題で地方財政を更に圧迫するこ

従つてその結果についてどういうふうに影響があるかということについては只今申上げた程度でございます。それからなおその場合において、大臣から説明があつたと言われました地方財政を圧迫しないよう努力するというごとにつきましては、大臣がお話をされた通りであります。

◎矢端三葉羣

私け本法案審査に初め

点は、この法律案の説明という二枚目の裏側に、盲学校並びに聾学校の生徒については、多くは貧困家庭の子弟であるので、国語、算数以外にも支給されるような意味のことが書いてあります。これは就学奨励費の千八百万円と関係はどうなりますか。確かに家庭が貧困のために盲聾の教育機関に子弟を就学させることができないということが非常に多いと思うのであります。

○政府委員(社田力君) 聰学校の千八百万円との関係について

それが今度県が処置するのと、それから

政府補助金と合せれば、盲聾学校の

一年生には全教科書が配布できません。

か。この千八百万円との関係について……。

○政府委員(社田力君) 盲聾学校につ

きましては、国語と算数のほかに音楽

の教科書がござります。それから聾学

校におきましては国語、算数のほかに

理科の教科書がございます。なお点字

等を不判断された者がござりますので、点

字を習うための手引書といふようなも

のも盲学校については考えております

が、その場合に現在どういうふうなも

のを使うかということについては、盲

学校関係の先生方のお集りを願つて、

最も適当なものを選んでもらつようにな

い委員会を開いてやつてある最中でござります。

○矢嶋三義君 その就学奨励費の千八

百万円とは全く無関係ですか。これと

合せれば全部支給できるのじやないか

と、私はそういぢがするのです

○政府委員(社田力君) 今の盲学校の

就学奨励費とは直接関係ございません。

万円の中でも一部今まで支給しておつたのではございませんか。

○説明員(内藤三郎君) 就学奨励費

の千八百万円の内訳は、これは主とし

て交通費、面会の旅費等でございまし

て、教科書、学用品に対する費用はこ

の中に見込んでおりません。ただ生活

保護法の教育扶助の中には勿論教科

書、学用品、通学用品、給食費、こう

いうふうなものが見込まれております。

が、これは厚生省所管の経費に計上さ

れています。総額で大体十

六億程度計上されております。ですか

ら結論的に申しますと、この就学奨励

費の金と、只今の義務教育無償の方に

計上されております補助金とは性質が

違うということだけを御了解願いたい

と思います。ただその額が盲聾聾の場

合には、大体盲学校ですと九百三十円

程度、聾学校ですと二百五十円程度が

大体見込まれておりますので、現在発

行されている検定教科書は殆んど全部

買入得る、そのほかになる余裕がある

のじやないか、若干あるといふうに

私どもは見積りしているのであります。

○矢嶋三義君 その御心配の点はそれで解消される

只今の御心配の点はそれで解消される

といふうに申上げたいと思います。

○矢嶋三義君 今生活保護法による教

育扶助といふことが出ましたので、そ

れに關連してお伺いして置きたいと思

うのです。確かに盲聾学校のようなも

のは貧困家庭の子弟が多いだけ生活保

護の規定が適用される者が多いとかと思

うのであります。確かに地方に参り

ます。こういふうに書かれております。

○矢嶋三義君 その点については資本

計年度は四月から始まるから四月と書

かれたと思いますが、四月にされるの

ではやはり現在行なわれておる教科書

の前払ですね、これは行なわれるのじや

ないか、こういふうに懸念するわけ

ですが、これは文部省のせいでもない

うな方向に進むよう御努力願いたいと

思ふ。

○矢嶋三義君 もう一点お伺いしたいですが、そ

れは先ほど岩間君が、使用する教科書

困つて、毎月の給食費が出せないと
う生徒が大体同数、くらいある、もう少
しどうかして欲しいという声を聞くの
であります。が、この前管理局長は金が
余つているということを言われたので
すが、真相はどうなのか。若し余つて
いるとするならば、第一線では足りな
いといふのは宣伝か、指導かが不十分
じやないかと思うのですが、今丁度出
たのでお伺いしたい。

○説明員(内藤三郎君) この点は管
理局長がどういう点で余つてあるとい
うふうにお話あつたのか、私もよく存
じていないのでありますけれども、今
矢嶋委員のお話のように、私どもの調
査の結果によりますと、生活保護法の
ほうで見ている分と、それから実際に
扶助を受けないで困つておられる分が大体
同程度といふうに見込んでおるの
であります。この点は余つておるとい
う根拠についてはずれ管理局長とよ
く相談したいと思います。

○矢嶋三義君 それでは次にお伺いし
たいのは、この説明の最後のところに
出版会社が資金に困る関係も考慮し、
支払の遅延することを恐れて補助金を
四月において概算で八割程度交付する
とかいふことを定めたいと考えてお
ります。こういふうに書かれておりま
すが、補助金の交付を四月にして、会
社のほうにも迷惑をかけたくない
うで見ています。この從来の金融状況
と今回の実施による金融状況との多少
のギャップができるので、その関係
を支障のないよう交渉を続けておる
次第でござります。大体の線におきま
しては意見が一致しておるのであります
が、細部について日下折衝中でござ
ります。従つて金融問題も解決付くだ
ろうと思します。

○説明員(内藤三郎君) 今回問題に
なつております小学校の一年生の国語
と算数について申上げますと、算数に
つきましては、国定のものは全然ござ
いません。で国語につきまして、ただ
一種類国定教科書を探用することにな
つておるのですが、これはまあ
全部で僅か七万冊の程度であります。
我々としましては国定も検定も同等に
扱つておますが、文部省の方針とし
ては国定はだん／＼減らして行くと申

のですけれども、これは私は何とかし
て考えたいと思うのです。その一つの
の裏側に、盲学校並びに聾学校の生徒

については、多くは貧困家庭の子弟で
あるので、国語、算数以外にも支給さ
れるような意味のことが書いてあります。

これは就学奨励費の千八百万円と
の関係はどうなりますか。確かに家庭

が貧困のために盲聾の教育機関に子弟
を就学させることができないといふこと
が非常に多いと思うのであります。

○説明員(内藤三郎君) 就学奨励費
の千八百万円の内訳は、これは主とし

て交通費、面会の旅費等でございまし
て、教科書、学用品に対する費用はこ

の中に見込んでおりません。ただ生活
保護法の教育扶助の中には勿論教科書代

費の金と、只今の義務教育無償の方に

計上されております補助金とは性質が
違うというだけを御了解願いたい

と思います。ただその額が盲聾聾の場
合には、大体盲学校ですと九百三十円

程度、聾学校ですと二百五十円程度が

大体見込まれておりますので、現在発
行されている検定教科書は殆んど全部

買入得る、そのほかになる余裕がある

のじやないか、若干あるといふうに

私どもは見積りしているのであります。

○矢嶋三義君 その御心配の点はそれで解消される

只今の御心配の点はそれで解消される

といふうに申上げたいと思います。

○矢嶋三義君 今生活保護法による教

育扶助といふことが出ましたので、そ

れに關連してお伺いして置きたいと思

うのです。確かに盲聾学校のようなも

のは貧困家庭の子弟が多いだけ生活保

護の規定が適用される者が多いとかと思

うのであります。確かに地方に参り

ます。こういふうに書かれております。

○矢嶋三義君 その点については資本

計年度は四月から始まるから四月と書

かれたと思いますが、四月にされるの

ではやはり現在行なわれておる教科書

の前払ですね、これは行なわれるのじや

ないか、こういふうに懸念するわけ

ですが、これは文部省のせいでもない

うな方向に進むよう御努力願いたいと

思ふ。

○矢嶋三義君 もう一点お伺いしたいですが、そ

れは先ほど岩間君が、使用する教科書

が一方に片寄つて、延いては思想統制
の虞れなきやといふ質問をしたわけで
あります。が、私はこれについて考える

とき、国定は私は現段階ではやめたら
どうかと思うのです。その理由は民主

主義の理念も徹底しないし、又実績も
少いし、更に非常に事大主義的な国民

並びに教育界においては私はこういう

ことで進んで行つた場合に、検定とい

うものが非常に影をひそめて国定へ国

定へと、国定の方が膨脹して、或る年、

主導権を握るといふことは、必ずしも國

定へと、国定の方が膨脹して、或る年、

主導権を握るといふことは、必ずしも國

しますか、検定を中心としているわけでもございまして、国定については、従来出しておりまする教科書の中で需要部数が一万以上になつた場合に初めてそれを確保し、「一万以下の場合は国定を出さない」というような方針でやつておる次第でござりますので、御了承願いたいと願います。なお国定については編集を中止しておりますて、たゞ程度にしております。

この問題についての質問を打切りますが、政府としてはこの重大性について責任を十分痛感されまして、勇気を振つて進歩されることを要望いたしまして、質問を打切ります。

○説明書(内閣書記官) 全部について
書のみでどんな割合ですか。
うなつておりますか。今の困難の教科
じであります。

○岩間正男君 一年だけ。
○説明員(内藤譽三郎君) 一年だけで
すと、今局長さんのおりしゃいました
国語で七万冊でありおすから絶数の
○七%です。一%に足らない。

○委嘱長(坂越儀郎君) 他に御発言ございませんか。

が実際には相當あるだらうと思うのであります。それに対して丁度給食費を、あの厚生省の児童福祉の費用その他で以て七億円ほどありますが、これから生活保護法に該当しなくて、実際に学校の校長が認めて給食費を支出してやつていい、というよだ便法をと

就学兒童のいわゆる学資の不足、いわゆる教科書を購入することのできない家庭にも相当多いと思ふのであります。そういうものはやはり校長の責任においてこれを民生委員に提出して、そうして民生委員がいろいろいは証書を書かしたり調査をしたりしますと、本人の気持の上からも又世論からも工合が悪いといふこともあります。すると、本人大きな金は相当消化し切れないで残つておると、思ふので、そういうふうなことのないようには、校長一存の考え方でこれを便用し得るというような恰好にして行つたならば非常にいいじやないか。実際問題で、あの児童福祉法にとつてある金は相当消化し切れないので残つておると、これが是実であるようですが、これは要するにいわゆる生活保護法に該当する者が非常に面倒なために、これに該当する人が実際にあつてもそれが救われてないといふ点にあるだろかと思うのであります。そういうところをもう少し延べして、これは義務教育といふような観點からこれは児童福祉の大きな役割を兼ねておると思う。むしろこういう問題は厚生省にあるといふよりも、こういう義務教育費のはうへ持つて来て、そして教育関係に使つて行くことが私は非常に兒童の将来のためにいいことじやないかと思う。如何お考えですか。

有効に実施されているかどうかにつきましては、いろいろ御努力のあるところだろうと思います。ただ前の矢嶋委員からの御質問のなかに、管理局長の話として、そういうものが残つておるといいますか、だぶついておるというようなことのお話が関連してございましたが、それは現在やつておるやり方があつても児童の心理状況から、或いは又父兄の心理というものを十分考慮してそれが実施されないというような関係があつて、我々としては只今お話をありましたように、できればこういうことは文部省の所管、繩張争いの気持ではございませんが、むしろ文部省のほうでこれを実施したほうが実際の事情がよくわかつておりますので、実情にマッチするのではないかと実は考えておるようだ次第でございます。先ほど明年度以降のことについては審議会に十分お諮りしたいと申しましたが、審議会はこの教科書の問題だけではなくて、そういうような問題を含めまして義務教育無償という観点から、そういうふうな今の生活保護の施行による経費等についても検討したいという考え方で実はおるような次第でござります。

趣を続行中であります。本日で咸るが
べく打ち切らたいと思いますので、御見
聞のあるかたは御質問を願います。
○岩間正男君 これは具体的に三分の
やつを一分にしますと、これはどれだけ
の金融面で余裕ができるのですか。
そういう資料はありますか。
○衆議院議員(佐藤重義君) 敷字に開
することでありますから、説明員をして
て代つて説明させることを御了承をお
願いいたします。
○説明員(近藤唯一君) 昭和二十六年六
月、この四月から使いまする教科書が
概数といたしまして、二億五千万冊で
ございます。三分と計算いたします
と、保証金の総額が二億三千七百万円
円、端数を割りまして大体そのくら
い、三億三千七百万円くらいの概数で
なると存じます。それが一分に縮減さ
れると約八千万円くらいでござい
ます。丁度製造資金の非常に嵩む時期
に納めなければならぬ、ということを考
えますと、相当大幅に軽減される。
従いまして金融上相當いい影響がある
のではないか、こういふふうに考える
のではないか、こういふふうに考える
のではありませんか。
○岩間正男君 今までの実績で伺
いのですが、保証金はこれが実際法定の
行為が実施できないで保証金が没収され
れるとか、そういうふうな例は今まで
あつたのでありますか。
次第であります。
○説明員(近藤唯一君) 今日までのと
ころは、過去三年、法が実施されま
してから三年になります。私どもとい
ましても、発行がすべて円滑に参りま
すが、よらにということに注意いたし
まして、ずっと取計らつて参りまし
て、今日までのところにおきまして
は、没収を受けたという实例は一つも

○岩間正男君 次に伺いたいのは、定教科書とこういうことになるのでもあります。が、こういうものは検定の内問題にも一つ問題があるし、それらやはり実際それを実現するためには金面ですね。そういう面で制約さて、そういうような意図を持つて、がら実際実現できなかつたり、そういう面も相当あると思うのでありますけれども、こういう点からいつだん今聞きますと、一而何か国七社、算数が九社といふうにだん限定されてしまうのですが、体としましてこういうものをもつと主的ないろいろの要求を入れるため新らしい教科書をどんどく、こういう対策についてはどういふうなことを考えておりますか、それを伺いたい。この法案ではこういう在の既存の会社に対する一つの金融の援助にはなると思う。それは今まで上げました検定の制約の面、もう一は資金面においてなかへ、それが実できない、こういうことのためにもと優秀な教科書が生み出されるはずであるにかかわらず、非常にそこに限定されて来る。そうして殆んど三年後の在では固定してしまつた、こういう、うな面があると思うのですが、こううものに対する対策はどういうようにして新しい面の教科書を作るといふことに助成を与えるか、こういう対について伺いたい。

に供したいと存じますが、二十四年度用の教科書から新らしい検定制度によりまして、自由に志のあるかたはどなたでも著作できるし、又出版社に限らず、個人でも検定を受ける人達に自由な門戸が開かれました当時におきましては、これは日時の関係等もありまして、非常に無理だつたかと思いますにもかかわらず、確か六十五点の新らしい教科書ができまして、その後今日におきまして昭和二十六年度用につきましては、千六百七十点ばかりの新らしい教科書が出て参つた、而も初め教科書会社といたしましては、「十二社であつたものが五十五社に殖え、更に二十六年度用につきましては、七十社を超えるという状況になつて来ました。これは全く新らしい教育制度、教科書制度に対しまする各方面の熱心な懇意のある御努力の結果であると存じますて、非常に私ども事務をやつておる者といたしまして喜んでおる次第であります。が、この傾向からいたしまして、各社それ／＼の立場におきまして、資金繰りをいたしまして、今日までのところはかような盛況を呈するに至つたと存ずる次第でございます。今後の助長方針につきましては、私ども実は検定教科書が検定済になりましてから発行いたす仕事に従事いたしております者でありますて、検定助長の面につきましてどういう対策を講ずるかということにつきましては、実は文部大臣の諮問機関といたしまして、教科用図書分科審議会といふものが設けられておりまして、この審議会には各地の審議会でありますて、この助長方針につきましては、常に検討をいたして

おりまして、今後如何にすべきかといふことを申上げるまでに至つております。審議中になつております。只今ここでこういうふうな助長方策があるということを申上げるまでは申上げませんが、さような状況であります。十七年度用の教科書に対しまして、今の受付状況は数字を以て申上げることはできませんけれども、非常な数量の申込申請の手続きがあるよう伺つておる次第でござります。

○岩間正男君 これは二十二社から五十五社といふのは全部小学校、それから中学校、高等学校とこういふものを含めてですか。全体の教科書ですか。

○説明員(近藤唯一君) 小学校、中学校、高等学校全部を含めてでござります。

○岩間正男君 全部を含めた内容内訳の資料といふものはございませんか。明日あたりでもいいのですが、資料として頂いて置きたいと思います。

その次に、こういふような保証金の減額ということになりますと、金繰りにも相当これで一億四、五千というような相当な余裕金が出るわけです。そうしますと、今まで配給機構の中で問題が起つた、代金を先に集めてある、こういふことが実際に下のほうで行われる、こういふところが緩和されてしまうことはやめさせるというようなことになりますようか、その点。

○説明員(近藤唯一君) 教科書代金をまだ現物を頂かない先に一年分なり、或いは前期用なりの代金を先へ払うといふことにつきましては、これは厳にさような取計をしてはいけないといふことを数年前から発行者側に対しま

して注意をいたしておる次第でござります。併しながら現物が渡りましたならば、払いを願いたいといふことは、これは差支えないのじやないかといたしまして注意しておるところであります。なお今後ともその点につきましては格段の注意を払いたいと存じます。

対に起らないというふうな方法を考えております。
○岩間正男君 無論そういうことが違
反なんかした場合には、それに対しても保証金の問題を……むしろ我々は法務省でそういうことを謳いたいくらいに思
うのですが、そういうことまでお考
になつていらっしゃいますか、これは非常に重大な問題です。実際復金あたり大きな問題になつておりますが、先
に金を払つて、併しながら教科書が来ない、今までの不円滑な時代にはそれが非常に三ヶ月も半年も遅れるとい
う事態が起つたんです。その間の金利の問題、これは莫大なものがある、これは業者の配給機構のどこでこれを儲けておるか。大家の零細な金を集め
て、実際の配給面の一つの機構が正しく運営されていないためにとんでもないところで金縛りをされたり、或いは利廻りをするという事態が起つてくると思うのです。これについて少くともこの法案の改正について嚴重な処置をされる、ざさら法案にそれを認
たいと思うのです。これについて少くともこの法の改正について嚴重な処置をされる、ざさら法案にそれを認
めてお持ちでございましょうか。
○説明員(近藤唯一君) 私といたしま
しては徹底させる確信を持つておる次

います。只今岩間君が質疑され、且つ希望されましたが、実際問題において、地方において、岩間君が心配されるようなことを現実に聞きもし見てもおるのであります。こういう機会に、又こういう機会でなくとも、教科書が到着しないのに前以て金を払込みさせるという向きが相当多いのであります。父兄においても非常に負担が加重され、非常に迷惑を蒙つておるところが多いので、こういう機会に政府としても十分責任を持つてその点を通達され、その点を明確にされたいと希望いたします。

○若間正男君 特に提案者にその点の御決意を伺つて置きたいと思います。

○衆議院議員(佐藤重遠君) 消極的ではありますけれども、相当な保護を与えるわけであります。が、従つて当然十分に監督を励行したい。御承知の教科書に関する臨時措置法という法律が現存しておるのであります。その中には相当な处罚規定等もございますから、十分に御趣旨を体しまして励行しようということをこの際申上げて置きます。

○委員長(堀越儀郎君) 他に御発言もなければ、本法案は討論、採決を残して質疑を終了したものと認めてよろしくださいますか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(堀越儀郎君) それではさよう取扱います。

それでは本日はこれを以て散会いたします。

さきに結核教職員は、特殊事情を加味して発病後三年現職であつたものを法の制定後不當にも休職二年に改正されたが、生がいを教育にささげ結核に倒れた教職員の生活、身分を保障することは文化国家として当然であると思われるから、結核教職員の現職を三年に復帰せられたいとの陳情。

第二四〇号 昭和二十六年三月五日

受理

桜島火山研究所建設に関する陳情

陳情者 鹿児島市長 勝田清

桜島火山は、和銅元年の噴火以来大小三十余回の噴火を経過し、各時代のよう岩流は累々たる層をなし、生きた火山の縮図として幾多の火山研究資料を包藏しており、また觀光的にもすぐれた存在となつてゐる。しかるにわが国は世界にまれな火山国であり、地震国であるから、進歩した科学の力によつて噴火を予知し、災害を未然に防止するため、國家的施設として桜島火山研究所を建設せられたいとの陳情。

第二四五号 昭和二十六年三月八日

受理

宗教法人法案中一部修正に関する陳情

陳情者 東京都中央区銀座四ノ

二日本基督教団内 小
崎道雄

わが国においては從來国家の官吏中キリスト教に対する理解のないものが比較的多く仏教および神道に比し不利益な立場にあるから、今次国会に提出されている宗教法人法案第八十四条、第三條、附則第二十六および二十七中の一部を修正せられたいとの陳情。

昭和二十六年三月二十八日印刷

昭和二十六年三月二十九日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所